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 تصريف الفعل المعتل: المثال والأجوف



البرنامج البيداغوجي

يتضمن درس تصريف الفعل المعتل المثال والأجوف للسنة الأولى اعدادي ما يلي :

1) الفعل المعتل: ما كان في حروفه حرف علة، مثل: وَقَفَ، صامَ، دعا، عوى، وَقَى. وينقسم الفعل المعتل الى أربعة أقسام:

الفعل المِثال: ما كانت فاؤه حرفَ علة، الواو مثل: وَضَعَ، وَقَفَ، والياء مثل: يَئِسَ، يَبِسَ.

الفعل الأجوف: ما كانت عينُه حرفَ علة، مثل: قال، وباع .

الفعل الناقص: ما كانت لامُه حرفَ علة، مثل: سَما، ودَعا، ورَمى، وهَدى.

الفعل اللفيف: الفعل الذي جاء فيه حرفان من حروف العِلّة، وهو إمّا مقرون (أي اقترن فيه حرفا العلة)، مثل: أوَى، هَوى. وإمّا

مفروق (أي افترق فيه حرف العلّة)، مثل: وَقَى، وَعَى.

2) عند تصريف المثال تحذف فاؤه في المضارع والامر اذا كان مجردا ثلاثيا واويا مكسور العين في المضارع ( وَعَدَ ، يَعِدُ ) او مفتوح

العين في الماضي والمضارع ( وَقَعَ ، يَقَعُ )، ولا

يحدث تغيير في تصريفه في ما عدا ذلك.

3) عند تصريف الأجوف :

يحذف وسطه اذا سُك�نَ آخره . (قُمْتُ ، قُمْ).

يُضَم� أوله اذا كان مضموم العين في المضارع . (قُمْتَ).

يكسر أوله اذا كانت عبن المضارع مكسورة أو مفتوحة .(قِسْتُ ، نِلْتُ).

في المضارع تقلب ألفه واوًا اذا كانت عين المضارع مضمومة (قَالَ، يَقُولُ )، وتقلب ياأ اذا كانت عين المضارع مكسورةً (قَاسَ ،

يَقِيسُ )، وتبقى على حالها اذا كانت عين المضارع مفتوحة ( نَالَ ، يَنَالُ ).

تحديد الظاهرة وملاحظتها

وضع التلميذ الكتاب على المكتب.

قاد القائد الجيش في المعركة.

الوصف والتحليل

تعريف الفعل المعتل

الفعلان (وضع – قاد) يتضمنان حرف علة الواو في (وضع) و الألف في ( قاد ). ومنها نستنتج أن الفعل المعتل هو كل فعل تضمنت

أحرفه الأصلية حرفا من حروف العلة.

أنواع الفعل المعتل

الفعل (وضع) فاؤه (الحرف الأول) حرف علة: فعل معتل مثال.

الفعل (قاد) عينه (الحرف الثاني) حرف علة: فعل معتل أجوف.

و من هذه المعطيات نستنتج أن الفعل المعتل أنواع. و سنقتصر في الدرس على نوعين هما:

https://www.alloschool.com/
https://www.alloschool.com/course/allgha-alarbia-alaola-iadadi
https://www.alloschool.com/course/allgha-alarbia-alaola-iadadi#section-1736
https://www.alloschool.com/element/12095


المعتل المثال هو ما كانت فاؤه حرف علة، مثل: وقف – وجد – وصل….

المعتل الأجوف هو ما كانت عينه حرف علة، مثل: باع – جال….

تصريف الفعل المعتل المثال والأجوف

المعتل المثال

الماضي:

الجمعالمثنىالمفرد 

نحن وضعنانحن وضعناأنا وضعتُالمتكلم

أنتم وضعتمأنتما وضعتماأنت وضعتِالمخاطب

أنتن وضعتنأنتما وضعتماأنت وضعتَالمخاطبة

هم وضعواهما وضعاهو وضعَالغائب

هن وضعنهما وضعتاهي وضعتالغائبة

المضارع:

الجمعالمثنىالمفرد 

نحن نضعنحن نضعأنا أضعُالمتكلم

أنتم تضعونأنتما تضعانأنت تضعُالمخاطب

أنتن تضعنأنتما تضعانأنت تضعِينالمخاطبة

هم يضعونهما يضعانهو يضعُالغائب

هن يضعنهما تضعانهي تضعُالغائبة

الأمر:

أنت ضع

أنت ضعي

أنتما ضعا

أنتما ضعا

أنتم ضعوا

أنتن ضعن

المعتل الأجوف

الماضي:

الجمعالمثنىالمفرد 

نحن قدنانحن قدناأنا قدتُالمتكلم

أنتم قدتمأنتما قدتماأنت قدتِالمخاطب

أنتن قدتنأنتما قدتماأنت قدتَالمخاطبة

هم قادواهما قاداهو قادالغائب

هن قدنهما قادتاهي قادتالغائبة



المضارع:

الجمعالمثنىالمفرد 

نحن نقودنحن نقودأنا أقودالمتكلم

أنتم تقودونأنتما تقودانأنت تقودالمخاطب

أنتن تقُدنأنتما تقودانأنت تقودينالمخاطبة

هم يقودونهما يقودانهو يقودالغائب

هن يقدنهما تقودانهي تقودالغائبة

الأمر:

أنت قدْ

أنت قودي

أنتما قودا

أنتما قودا

أنتم قودوا

أنتن قدن

استنتاج

من خلال تأمل تصريف الفعلين (وضع – قاد) نستنتج أن:

إذا صرف المعتل المثال في الماضي لا يحدث فيه أي تغيير لكن المثال الواوي تحذف فاؤه في المضارع و الأمر..

إذا أسند المعتل الأجوف إلى ضمائر الرفع المتحركة تحذف عينه ماضيا و مضارعا و أمرا أو سكن آخره مع المفرد المخاطب و نون

النسوة في الأمر.

الملخص

الفعل المعتل

المعتل هو ما كان أحد أصوله حرف علة:

إن كان الحرف الأول معلولا سمي مثالا: وعد، ينع

إن اعتل ثانية سمي أجوف واويا أو يائيا مثل: قال يقول، باع يبيع

إن اعتل ثالثه سمي ناقصا مثل: غزا . رمى

إن اعتل أوله وثالثه سمي لفيفا مفروقا مثل: وفى

إن اعتل ثانية وثالثة سمي لفيفا مقرونا مثل: طوى

تصريف الفعل المعتل

تصريف المثال ماضيا ومضارعا وأمرا

المثال الواوي:

تحذف فاؤه في المضارع والأمر إذا كانت عينه مكسورة، مثال: وصَل، يصِل، صل...

تبقى فاؤه إذا كانت عينه مفتوحة باستثناء بعض الأفعال الشاذة [أقع، أضع...]، مثال: وجِل، يوجَل، إيجَل

تصريف الأجوف ماضيا ومضارعا وأمرا

الأجوف تحذف عينه إذا سكنت لامه:



ت، بعنا، خَفن في الماضي بسبب البناء عند اتصاله بضمائر الرفع المتحركة [ت، نا، ن] مثال: م�

في المضارع يسبب الجزم أو البناء عند استعماله مع نون النسوة، مثال: لم أقُم، هن يقُمن

في الأمر الذي تسكن لامه بسبب البناء عند استعماله للمفرد المذكر أو مع نون النسوة، مثال: بِع، خِفن

عند حذف عين الأجوف في الماضي:

تضم فاؤه إذا كان المحذوف ألفا أصلها واو (صام، يصوم)، مثال: صُمت أصلها صُومت (تتابع ساكنان فحذف أولهما)

تكسر فاؤه إذا كان المحذوف ألفا أصلها ياء (باع، يبيع)، مثال: بِعتُ أصلها بِيعتُ (تتابع ساكنان فحذف أولهما)

تكسر فاؤه للدلالة أن المحذوف كان مكسورا قبل حذفه، مثال: خاف، يخاف أصله خوِفَ فالفعل خِفَت أصلها خَوِفتُ. (نقلت كسرة

الواو الى ما قبلها وقلبت الواو ياء وحذفت الياء لالتقاء الساكنين)

عند حذف عين الأجوف في المضارع تبقى حركة فائه كما هي، مثال: أنتن� تصُمن، أنتن� يبِتن، أنتن� تنَلن

بعض نماذج تصريف الفعل المعتل المثال والأجوف

الفعل (وصل وزنه فَعَلَ)

في الماضي

الجمعالمثنىالمفرد 

نحن وصلنانحن وصلناأنا وصلتُالمتكلم

أنتم وصلتُمأنتما وصلتماأنتَ وصلتَالمخاطب

أنتن� وصلتنّ�أنتما وصلتماانتِ وصلتِالمخاطبة

هم وصلواهما وصلاهو وصلالغائب

هن� وصلنهما وصلتاهي وصلتْالغائبة

في المضارع

الجمعالمثنىالمفرد 

نحن نصِلنحن نصِلأنا أصِلُالمتكلم

أنتم تصِلونأنتما تصِلانأنتَ تصِلالمخاطب

أنتن تصِلنأنتما تصِلانأنتِ تصِلينالمخاطبة

هم يصِلونهما يصِلانهو يَصِلالغائب

 هما تصِلانهي تَصِلالغائبة

في الأمر

صِل – صِلا – صِلوا

صِلي – صِلا – صِلن

الفعل وجِل يوجَل (وزنه فعِل يفعَل)

في الماضي

الجمعالمثنىالمفرد 

نحن وجِلنانحن وجِلناأنا وجِلتُالمتكلم

أنتم وَجِلتُمأنتما وجِلتماأنتَ وجِلتَالمخاطب

أنتن وجِلتُن�أنتما وجِلتماأنتِ وَجلتِالمخاطبة



هم وَجِلواهما وجِلاهو وَجِلالغائب

هن� وجِلنهما وجِلتاهي وجِلتْالغائبة

في المضارع

الجمعالمثنىالمفرد 

نحن نوجَلنحن نوجَلأنا أوجَلالمتكلم

أنتم توجَلانأنتما توجَلانأنتَ توجَلالمخاطب

أنتن توجَلنأنتما توجَلانأنتِ توجَلينالمخاطبة

هم يوجَلونهما يوجَلانهو يوجَلالغائب

هن� يوجَلنهما توجَلانهي توجَلالغائبة

في الأمر

إيجْلَ – إيجلا – إيجلوا

إيجلي – إيجلا – إيجلن

أفعال (قام وسار وخاف)

في الماضي

خافسارقام  

المفرد

أنا 

أنتَ 

أنتِ 

هو 

هي

قُمتُ 

قُمتَ 

قُمتِ 

قام 

قامتْ

سِرتُ 

سِرتَ 

سِرتِ 

سار 

سارتْ

خِفتُ 

خِفتَ 

خِفتِ 

خاف 

خافتْ

المثنى

نحن 

أنتما 

أنتما 

هما 

هما

قُمنا 

قمتما 

قُمتما 

قاما 

قامتا

سِرنا 

سِرتما 

سِرتما 

سارا 

سارتا

خِفنا 

خِفتما 

خِفتما 

خافا 

خافتا

الجمع

نحن 

أنتم 

أنتن 

هم 

هن

قثمنا 

قُمتم 

قُمتن� 

قاموا 

قمن

سِرنا 

سِرتم 

سِرتن� 

ساروا 

سِرن

خِفنا 

خِفتم 

خِفتُن� 

خافوا 

خِفنَ

في المضارع

خافسارقام  

أنا المفرد

أنتَ 

أنتِ 

أقوم 

تقوم 

تقومين 

أسير 

تسير 

تسيرين 

أخاف 

تخاف 

تخافين 



هو 

هي

يقوم 

تقوم

يسير 

تسير

يخاف 

تخاف

المثنى

نحن 

أنتما 

أنتما 

هما 

هما

تقوم 

تقومان 

تقومان 

يقومان 

تقومان

نسير 

تسيران 

تسيران 

يسيران 

تسيران

نخاف 

تخافان 

تخافان 

يخافان 

تخافان

الجمع

نحن 

أنتم 

أنتن 

هم 

هن

نقوم 

تقومون 

تقُمن 

يقومون 

يقُمن

نسير 

تسيرون 

تسرن 

يسيرون 

يسرن

نخاف 

تخافون 

تخف

في الأمر

قُم أنتَ وسِر – قوما أنتما وسيرا – قوموا أنتم وسيروا

قومي أنتِ وسيري – قوما أنتما وسيرا – قُمن أنتن� وسِرن


